

privilégiée. Nous avons eu le bonheur de célébrer la sainte messe dans cette crypte ; et nous pouvons l'affirmer, c'est là un souvenir dont le charme et la suavité suffisent à récompenser pour toutes les fatigues d'un long pèlerinage en Terre Sainte.

* * *

Une autre consolation, toujours douce au cœur du voyageur, nous attendait à Ste-Anne.

Un compatriote, un compagnon d'études ecclésiastiques, le Père Forbes, aujourd'hui directeur du noviciat des Pères Blancs à Alger, s'y dévouait alors à l'éducation des petits arabes.

De quelle amicale et chaleureuse réception cet ami nous a favorisé ! Nous nous rappelons encore les différentes pièces du Séminaire, (1) en particulier la cellule du Père, où s'étaisaient, au milieu des livres et des objets de piété, les feuillets manuscrits d'une grammaire grecque en cours de préparation, et, détail intéressant, des armes à feu destinées à commander au besoin le respect des indigènes pendant les longues excursions que les professeurs font quelquefois avec leurs élèves. Nous revoyons encore la cour de récréation où commençaient à grandir des plantations exotiques, où se livraient à de joyeux débats, sous l'œil vigilant de leurs maîtres, des écoliers en grande partie arabes, au regard vif et intelligent, au cœur tendre et affectueux.

Nous n'avons pas oublié non plus avec quelle complaisance le Père Forbes nous développait tous les titres de l'église de Ste-Anne au respect des pèlerins ; avec quelle religieuse fierté il nous montrait dans le voisinage, un à un, tous les lieux saints qui forment comme une couronne d'honneur à l'établissement des missionnaires d'Alger, chargés de la garde de l'église de Ste-Anne à Jérusalem.

La montagne des Oliviers, la vallée de Josaphat, le jardin de Gethsémani, la grotte de l'Agonie, l'endroit où Jésus enseigna le Pater, celui d'où il s'éléva après sa résurrection sous les yeux de cent vingt personnes, l'église de l'Assomption, le rocher blanc sur lequel saint Thomas reçut le ceinturon bleu de Marie montant au ciel, le torrent du Cédron, le tombeau d'Absalon et celui des prophètes, la mosquée d'Omar construite sur l'empla-

(1) De l'église grecque-unie de rite melchite.